



**OIA**

Observatorio  
Interdisciplinario  
Argentino

Boletín N° 2

## **SALUD**

# **DISMINUYE EL PORCENTAJE DE JÓVENES Y ADULTOS CON COBERTURA MÉDICA**

**Las personas de hasta 64 años de  
edad fueron las más afectadas**

Enero 2021



## Disminuye el porcentaje de jóvenes y adultos con cobertura médica

En el presente Boletín se analizan las cifras correspondientes al porcentaje de la sociedad que posee cobertura médica como así también a la cantidad de habitantes que sólo utilizan el sistema de salud pública en caso de necesitar alguna atención médica. Los datos corresponden a los 31 aglomerados urbanos del país, publicados por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) en sus informes técnicos, se considera la composición y evolución según grupos etarios en los últimos dos años, desde el primer semestre del 2018 hasta el primer semestre del año 2020.

En el primer semestre del año 2018, el 69,5 por ciento de la población de los 31 aglomerados urbanos (19,3 millones de habitantes) gozaba del beneficio de poseer una cobertura médica mientras que el 30,2 por ciento (8,4 millones de habitantes) contaba únicamente con la asistencia del sistema público de salud en caso de necesitar alguna atención. Sin embargo, **en el primer semestre del año 2020 se observa que mientras la población total ha aumentado en 846 mil habitantes (3,1 por ciento), la población con cobertura médica ha disminuido en 251 mil personas, es decir un 1,3 por ciento, al mismo tiempo que la población que depende de la atención en el sistema público ha aumentado en 1,15 millones de personas, es decir un 13,8 por ciento. De esta manera el porcentaje de población con cobertura médica en el primer semestre del 2020 fue inferior al del primer semestre de 2018, cubriendo al 66,6 por ciento del total y el porcentaje de la población que sólo utiliza el sistema público de salud incrementó alcanzando al 33,4 por ciento del total (Cuadro I).**

Cuadro I

### Población con cobertura médica en los 31 aglomerados urbanos, años 2018 y 2020

Período	Población							
	Total	%	Con cobertura médica	%	Sólo sistema público	%	No sabe/ No responde	%
1er semestre 2018	27.735.000	100,0%	19.282.000	69,5%	8.378.000	30,2%	75.000	0,3%
1er semestre 2020	28.581.000	100,0%	19.031.000	66,6%	9.532.000	33,4%	18.000	0,1%
<b>Δ 2018-2020</b>	846.000		-251.000		1.154.000		-57.000	
<b>Δ% 2018-2020</b>	<b>3,1%</b>		<b>-1,3%</b>		<b>13,8%</b>		<b>-76,0%</b>	

Fuente: elaboración propia a partir de INDEC. Nota: los totales por suma pueden no coincidir por redondeo en las cifras parciales.

En el siguiente Cuadro II se analizan las cifras correspondientes a niños y jóvenes de hasta 17 años de edad, en donde se observa que en el año 2018 el 60,2 por ciento poseía algún tipo de cobertura médica mientras que el 39,6 se atendía únicamente en el sistema público. Por su parte, en el año 2020, si bien la cantidad de niños y jóvenes con cobertura médica aumentó en 31 mil personas, el porcentaje respecto al total pasó a ser del 57,1 por ciento, esto se debe a



que la población total creció un 6,1 por ciento, es decir 451 mil nuevos habitantes, de los cuales 438 mil no pudieron acceder a algún tipo de cobertura, siendo del 42,9 por ciento el porcentaje de población de hasta 17 años que se atiende en el sistema público de salud.

**Cuadro II**

**Población hasta 17 años de edad con cobertura médica en los 31 aglomerados urbanos, años 2018 y 2020**

Período	Población de hasta 17 años							
	Total	%	Con cobertura médica	%	Sólo sistema público	%	No sabe/ No responde	%
<b>1er semestre 2018</b>	7.383.000	100,0%	4.441.000	<b>60,2%</b>	2.920.000	<b>39,6%</b>	23.000	0,3%
<b>1er semestre 2020</b>	7.834.000	100,0%	4.472.000	<b>57,1%</b>	3.358.000	<b>42,9%</b>	4.000	0,1%
<b>Δ 2018-2020</b>	451.000		31.000		438.000		-19.000	
<b>Δ% 2018-2020</b>	6,1%		<b>0,7%</b>		<b>15,0%</b>		-82,6%	

Fuente: elaboración propia a partir de INDEC. Nota: los totales por suma pueden no coincidir por redondeo en las cifras parciales.

Con respecto al grupo etario de 18 a 64 años de edad, el comportamiento ha sido similar al del total de la población, en donde se observa un crecimiento de la población total al mismo tiempo que se observa un traslado de personas con cobertura médica hacia la atención en el sistema público de salud, ya que mientras en el año 2018 el 67,4 por ciento de las personas tenían cobertura médica y el 32,3 se atendía en el sistema público, hacia el 2020 el 64,7 gozaba de cobertura médica mientras que el 35,2 por ciento de las personas dependía del sistema de salud pública. Las cifras indican que entre 2018 y 2020 la población de entre 18 y 64 años creció en 605 mil habitantes, sin embargo la cantidad de personas con cobertura médica disminuyó en 54 mil habitantes y la que se atienden en el sistema público aumentó en 695 mil personas (Cuadro III).

**Cuadro III**

**Población de 18 a 64 años de edad con cobertura médica en los 31 aglomerados urbanos, años 2018 y 2020**

Período	Población de 18 a 64 años							
	Total	%	Con cobertura médica	%	Sólo sistema público	%	No sabe/ No responde	%
<b>1er semestre 2018</b>	16.652.000	100,0%	11.226.000	<b>67,4%</b>	5.377.000	<b>32,3%</b>	48.000	0,3%
<b>1er semestre 2020</b>	17.257.000	100,0%	11.172.000	<b>64,7%</b>	6.072.000	<b>35,2%</b>	13.000	0,1%
<b>Δ 2018-2020</b>	605.000		-54.000		695.000		-35.000	
<b>Δ% 2018-2020</b>	3,6%		<b>-0,5%</b>		<b>12,9%</b>		-72,9%	

Fuente: elaboración propia a partir de INDEC. Nota: los totales por suma pueden no coincidir por redondeo en las cifras parciales.



La población correspondiente al grupo etario de 65 años y más, es la que mayor estabilidad presentó con respecto a la cobertura médica como era de esperarse, contando con cobertura médica alrededor del 97 por ciento del total de los habitantes. Esto se debe a que en su gran mayoría son jubilados y pensionados y cuentan con cobertura médica otorgada por dicha condición. Entre los años 2018 y 2020 la población de este grupo etario ha disminuido en un 5,7 por ciento, es decir, 211 mil personas menos, mientras que las que tienen cobertura lo hicieron en un 6,3 por ciento, es decir 229 mil personas menos, al mismo tiempo que las cantidad de habitantes que se atienden en el sistema público aumentó en 21 mil personas, por lo tanto se observa que hubo un leve traspaso de personas hacia la atención en el sistema de salud público por más que haya existido una disminución de la población en términos generales.

#### Cuadro IV

##### Población mayor de 65 años de edad con cobertura médica en los 31 aglomerados urbanos, años 2018 y 2020

Período	Población mayor de 65 años							
	Total	%	Con cobertura médica	%	Sólo sistema público	%	No sabe/ No responde	%
1er semestre 2018	3.700.000	100,0%	3.615.000	97,7%	81.000	2,2%	4.000	0,1%
1er semestre 2020	3.489.000	100,0%	3.386.000	97,0%	102.000	2,9%	1.000	0,0%
$\Delta$ 2018-2020	-211.000		-229.000		21.000		-3.000	
$\Delta\%$ 2018-2020	-5,7%		-6,3%		25,9%		-75,0%	

Fuente: elaboración propia a partir de INDEC. Nota: los totales por suma pueden no coincidir por redondeo en las cifras parciales.

#### Cuadro VI

##### Composición de la población con cobertura médica en los 31 aglomerados urbanos según grupo etario, años 2018 y 2020

Grupo etario	Período	Con cobertura médica (%)	Sólo sistema público (%)
Total	1er semestre 2018	69,5	30,2
	1er semestre 2020	66,6	33,4
Hasta 17 años	1er semestre 2018	60,2	39,6
	1er semestre 2020	57,1	42,9
18 a 64 años	1er semestre 2018	67,4	32,3
	1er semestre 2020	64,7	35,2
65 años y más	1er semestre 2018	97,7	2,2
	1er semestre 2020	97,0	2,9

Fuente: elaboración propia a partir de INDEC. Nota: los totales por suma pueden no coincidir por redondeo en las cifras parciales.



Luego de realizar el análisis estadístico de la población con cobertura médica y la que recibe atención a través del sistema de salud pública, se resaltan las siguientes observaciones además de las mencionadas en las páginas previas. En términos generales el total del crecimiento de la población (846.000 habitantes) no pudo acceder a una cobertura médica y a éstos se sumaron 251 mil personas que abandonaron la cobertura médica y pasaron al sistema público.

El grupo etario de 0 a 17 años de edad creció en 451 mil personas de las cuales el 97,3 por ciento (438 mil) no accedió a una cobertura médica. En el grupo etario de 18 a 64 años de edad se observa que el 100 por ciento del crecimiento de la población no ha accedido a una cobertura médica al mismo tiempo que personas que poseían cobertura pasaron al sistema de salud pública. Finalmente, el grupo etario de personas mayores de 65 años permaneció relativamente estable en cuanto al porcentaje de personas con cobertura médica, en torno al 97 por ciento del total.